
ORTH 5  le son [j]  

 

Le son [j] peut s’écrire :  

 

 « ill » en milieu de mot ou à la fin d’un nom féminin. 

Exemples : abeille, groseille, travailler, brouillon, coquillage... 

 

 « il » après une voyelle, à la fin des noms masculins. 

Exemples : un travail, un réveil, un fauteuil... 

 

 « i » après une consonne et avant une voyelle. 

Exemples : lion, pioche, chien… 

 

 « y » en début de mot ou (généralement) entre deux voyelles. 

Exemples : crayon, royal, yoyo... 

 

 

 

1. une chenille, une bille, ça brille, se maquiller, le maquillage, une quille 
 

2. joyeux, joyeuse, un rayon, un voyage, un crayon, une rayure 

 

3. envoyer, balayer, nettoyer, effrayer, payer, essayer, essuyer 

 

4. le travail, les rails, un détail, un portail, le bétail 

 

5. la paille, une bataille, la taille, une médaille, une écaille, il travaille 

 

6. un réveil, un conseil, le sommeil, le soleil 

 

7. je sommeille, je me réveille, une abeille, une oreille, une merveille 

 

8. un écureuil, un chevreuil, un fauteuil, une feuille, feuilleter 

 

9. une grenouille, des nouilles, il fouille, la rouille, il se mouille 

 

 

 

 

 

 

 
 


